
Conseil de quartier 

Quartier des Coutures – 13 juin 2023 

 

Compte-rendu 

Introduction (Emilie Trigo) : 

- Des affiches anti-déjections canines sont disponibles à la mairie et au centre socio-

culturel pour affichage si certains habitants le souhaitent. 

- 09/09 : Forum des associations, pendant lequel chaque quartier aura un stand 

représenté par leurs référents. 

 

I. Point proposé par la mairie : 

 

1. Présentation du projet d'aménagement de la Route Départementale 37 (Avenue de 

la république), Temps de présentation et de concertation animé par les services du 

Conseil Départemental de la Seine-Saint-Denis. (19h15-19h50) 

 

Alexandre SOULAS du département : 

1. Situation : Requalification RD 37 jusqu’à la limite avec Montreuil. Des aménagements 

cyclables transitoires ont déjà été mis en place : ils fonctionnent plutôt mal en raison 

de mésusages et stationnements illicites.  

C’est un axe vélo stratégique pour le département 

2. Diagnostic : Problèmes d’excès de vitesse, secteur très accidentogène, not. le 

carrefour Gallieni. Beaucoup de bus circulent également et les aménagements actuels 

ne conviennent pas, not. pour le lien avec les cyclistes. De plus, peu de végétalisation 

sur l’axe, ressenti très routier. Des enjeux paysagers également, il faut redonner de la 

lisibilité à l’entrée de ville et rendre l’aspect plus attractif.  

3. Programme : requalification de l’avenue. L’objectif est de pérenniser l’aménagement 

cyclable en intervertissant piste cyclable et stationnement.  

a. S’agissant de la végétalisation, plutôt de la végétalisation basse prévue entre 

les jardinières existantes. Avec éventuellement des mini-placettes à aménager. 

La végétalisation basse devrait se faire de manière filante entre les jardinières 

existantes. Les places de stationnement seront peut être en pavé enherbé.  

b. Des bornes de recharge et autopartage prévues sur l’axe. Il y aura toujours du 

stationnement.  

c. De plus, il s’agit de favoriser le traitement des eaux de pluie et travailler sur la 

désimperméabilisation des sols.  



d. Il convient aussi de travailler sur le cheminement piéton. Apaisement et 

sécurisation prévus, not. sur les carrefours accidentogènes. Avancées créées 

pour les arrêts de bus.  

e. Estimation financière : 3,6M€ 

4. Calendrier prévisionnel :  

a. Une phase programme de janvier à août 2023 

b. Etudes détaillées été/fin 2023, nouvelle concertation prévue fin 2023. 

c. Travaux prévus pour 2024 

 

Questions : 

- Quid de la sécurité actuelle et des mesures d’urgence à prendre (feux qui ne marchent 

pas au croisement fraternité/boulevard, passages piétons effacés…) :  

o Il est possible en effet d’intervenir immédiatement. Le point est relevé.  

- Question relative au calendrier et à la multiplication des travaux dans le quartier : 

beaucoup de travaux et projets en même temps. Y a-t-il une coordination, un plan de 

circulation prévu, etc. ? 

o Un plan de circulation est en cours de réalisation par la mairie pour limiter les 

effets négatifs de la multiplication de ces travaux 

- Alerte est faite sur la place laissée aux voitures. Certains habitants estiment que la 

place laissée aux cyclistes est trop importante.  

 

- Hors sujet – Info Mairie : Des dos d’âne prévus sur la rue du Lieutenant Thomas à 

proximité du citystade, annonce du maire. 

 

 

 

II. Points proposés par les référentes et référents du quartier, à 

la suite des retours des habitants : 
 

2. Bilan depuis la dernière réunion (Janvier 2023)  (19h50 – 20h15) 

 

Recueil en séance des réactions des habitants sur les travaux effectués dans le quartier : 

• Ralentisseurs rue Jules Ferry : Action positive de la mairie sur ce point.  

 

• Réfection des trottoirs devant l’école J. Ferry le devant le centre de quartier : Ok. 

 

• Autres travaux d’aménagement/embellissement réalisés (excepté square Ferry, 

évoqué dans un point dédié) : Pas étudié. 



 

• Question : quelles avancées pour les projets/demandes effectuées lors de la 

précédente réunion ? Pas étudié.  

 

• Devenir du petit square Varlin (ex-Vélib) : projet de canipark ? ou remise en état de la 

station Vélib ? 

o Aucune décision n’a été prise sur ce sujet depuis son évocation en conseil de 

quartier. Mis en attente en raison du projet de porte de Montreuil. Le sujet a 

été réétudié le matin du conseil de quartier du 13/06. Il a été convenu de 

donner la priorité à la station Velib et à sa remise en service, au regard du 

canipark installé square Ferry. En termes de timing : rapidement a priori.  

 

• Absence de feu en haut de l’avenue de la Liberté et passage piéton effacé : quid de la 

remise en état ? Vu en 1. 

 

• Arbres plantés à Bagnolet : combien de plantations à ce jour sur les 37 prévues ? qu’ 

est-il exactement prévu pour le quartier des Coutures ? 

o Réponse mairie : 13 plantés aux coutures, 19 prévus aux Coutures en 2023. 

Possibilité de planter les arbres chez les particuliers/bailleurs. En même temps, 

diagnostic et inventaire des arbres dans la ville. 

 

• Autres : 

o Il faudrait sécuriser l’accès aux Guilands rue de la fraternité. 

▪ Point noté par la mairie 

o Les poteaux rue Victor Hugo installés et les travaux : de quoi s’agit-il ? Surtout 

qu’en même temps a lieu un tournage pendant 15 jours rue Jules Ferry.  

▪ Pas de réponse de la mairie sur ce sujet et les travaux actuels. Pas 

connaissance de ces travaux parmi les représentants présents.  

o A l’entrée de la rue de Victor Hugo, signalisation 20km/h et zone 

piéton/voiture. Il faudrait améliorer la signalisation. 

▪ Point noté par la mairie 

o Info mairie : Pour le marché aux puces : il a vocation à disparaître. Création 

d’un marché au square Ferry en étude.  

 

 

3. Points restants à l’ordre du jour de la précédente réunion : « Tour d’horizon bruit » 

(20h30-20h39) 

 

• Question : existe-t-il un plan / un projet de réduction des nuisances sonores ? 

 

• Recueil des zones de bruit signalées par les habitants des Coutures : 

 



o Arrêt du 318 au niveau du 105 rue Jules Ferry (zone pavée) + accélération des 

véhicules sur la ligne droite jusqu’au feu 

▪ Réponse mairie : pour l’instant pas d’élément de réponse. Noté. 

 

o Container verre au croisement Bert-Nicklès 

▪ Réponse mairie : bien noté, à voir. 

 

o Nouveau CarWash au 101 avenue Gallieni : karsher et aspirateur y compris le 

dimanche (+problème de l’évacuation des eaux usées) 

▪ Précision 13/06 : le Carwash a fermé il y a une semaine. Sujet caduc.  

 

o  Zone piétonne rue Paul Bert-Rue aux enfants 

▪ Réponse mairie : Pas de projet d’étendre la durée de piétonnisation. 

▪ S’agissant de piétonniser ponctuellement : oui, il sera possible sur 

autorisation du maire de le faire avec un moment défini dans le temps. 

Mais à ce stade, aucun projet portée par la mairie sur ce point. 

 

 

 

4. Communication Mairie/Quartier 

 

• Question : Peut-on envisager d’enrichir la page « Coutures » du site de la mairie (qui 

pour le moment ne contient que les PV de réunion), avec notamment : Une liste à 

jour des travaux en cours et prévus dans le quartier, Une interface pour signaler 

rapidement les petites dégradations, L’agenda des réunions et activités concernant le 

quartier, Autres…. 

o Pas traité en conseil – évoqué après la réunion avec Emilie Trigo. 

 

o Pourquoi n’y a-t-il plus de flyers pour prévenir des réunions de quartier ? 

o Réponse mairie : Pour des raisons de coût 

 

5. Squares du quartier (20h15 – 20h30) 

 

• Question : où en est le projet de recourir à un prestataire extérieur pour fermer les 

squares la nuit ? 

Réponse mairie : La mairie a réussi à fermer le parc pendant deux nuits. Mais au bout de 2 

nuits, les cadenas et chaînes ont été enlevées. Il est donc très compliqué d’agir. Le marché de 

gardiennage des parcs a été finalisé. 4h/jour pour ouverture/fermeture des squares 

uniquement.  

Panneaux sur les déjections canines à revoir pour rendre la signalétique plus visible : En cours.  



• Square Ferry :  Bilan inauguration, Problèmes constatés, notamment fréquente 

présence de voitures et scooters 

Réponse mairie : Des agents passent quotidiennement pour nettoyer le parc. Problèmes de 

copeaux pour les enfants souligné par les habitants, mais les spécialistes municipaux 

rappellent que le petit parc du square doit être fréquenté par des enfants de plus de 3 ans. Les 

copeaux sont aux normes.   

 

• Square Varlin 

- Question : le projet de « forêt urbaine » est très coûteux pour la ville, et vu l’espace dédié, 

n’aura pas grand-chose d’une forêt... ne vaut-il pas mieux le mettre en standby, au moins 

jusqu’à ce que le projet de rénovation de la porte de Montreuil soit lancé ? et tenter dans 

l’intervalle de rouvrir l’aire de jeu (s’il y a bien des gardiens pour fermer le soir) ? 

Réponse mairie : Le projet de forêt urbaine est maintenu et budgétisé, alors que le dernier 

conseil de quartier avait émis de sérieux doutes sur la pertinence de ce projet dans le contexte 

actuel. La mairie affirme que le projet de porte de Montreuil verra le jour et sera voté sous 

peu, donc que cette forêt urbaine ou « promenade arborée » est pertinente. 

 

 

6. Commerces et services dans le quartier (20h40-20h50) 

 

• Commerces de proximité « à attirer » : recueil en séance des besoins des habitants 

o Réponse mairie : 6 nouvelles surfaces commerciales devraient sortir avec la 

programmation PRNQAD 

 

• Accès souvent difficile aux consultations de médecine générale : un projet de maison 

de santé est-il à l’ordre du jour ? 

o Réponse mairie : Trop tôt pour parler de ce projet de manière plus concrète 

que ce qui a déjà été vu en réunion Gally. 

 

• Problème des garages automobiles : places de parking sur rue et trottoirs souvent 

occupés par les voitures « en attente », comment faire pour faciliter la coexistence 

des résidents et des activités de mécaniques qui débordent sur l’espace collectif ? 

o Réponse mairie : Prévention et répression. 

o Police municipale et stationnement des véhicules (Emilie Trigo) : Du retard a 

été pris sur la création d’un poste de policier municipal assermenté pour 

pouvoir emmener en fourrière les véhicules mal garés/ventouse. Mais cela 

devrait intervenir sous peu avec la création d’un service de police municipal 

nécessaire pour accueillir le nouvel agent. 



 

7. Questions diverses (20h50-21h05) 

 

• Présentation des projets associatifs aux Jardins de Gally. Signature d’une convention 

jusque mi-octobre.  

• Problème d’ordures dans les sentiers au dessus de la rue de la fraternité. 


